

El Ejército de Salvación en marcha

Madrid a punto de caer en poder del Ejército Nacional

Ante el avance del Ejército, mejora la cotización de la peseta

Su Santidad el Papa celebró una Misa en sufragio de los caídos en la Guerra civil española
Entusiasta homenaje de Portugal a Oliveira Salazar

COMENTARIO

Un punto de contrición

Decía ayer que si los burgueses de la Esquerda no entonan pronto el «mea culpa»... Pero antes quiero rectificar una errata de imprenta, o mejor dicho, una omisión. Yo no me permitiré jamás llamarle «el Companys» al Sr. Companys; no por respeto a él, sino a mi propio estilo. Desde los bombardeos hasta los desembarcos del Sr. Companys puede temerme todo de nosotros, excepto, naturalmente, la falta de cortesía.

Y ahora prosigamos. La «Cataluña insular» empieza a ser una de las preocupaciones—o acaso esperanzas—de los burgueses catalanes que votaron al Sr. Companys el día 16 de febrero. ¿Será verdad que aquí la reacción acecha, que Mallorca es un nido de fascistas, una base de operaciones que amenaza las costas de Levante, un apeadero de las potencias antimarxistas?

Y si lo fuera, temerosos o esperanzados burgueses ¿quién tendría la culpa sino vosotros? Si vuestras banderoladas lograran convertir el país de la calma en el país de la guerra ¿quién sería el responsable?

Ahora, después de haber explicado una Estrategia rudimentaria desde las páginas de «La Publicitat», exhibiendo mapas de Mallorca e imaginando napoleónicos avances sobre nuestras líneas de comunicaciones; ahora empezáis a mirar recelosos el mapa de vuestras costas, en las que ya véis visiones, precursoras quizá de amargas realidades.

Un punto de contrición, burgueses de la Esquerda. No se os pide un valor del que siempre carecéis, ni un desinterés del que jamás podréis blasonar; se os pide, sencillamente, el arrepentimiento de vuestra estupidez egoísta y melindrosa. De salvaros ya se cuidará, una vez más, el Ejército, que esto es tarea de hombres. Y para evitar que reincidáis en vuestra crónica obsesión de convertir fantasmas en realidades, la realidad del amanecer de España coincidirá con la muerte de vuestra plutocracia demagógica, paranchina y separatista.

KIM

Servicio de Radio Mallorca

Noticias de la mañana de ayer

Boletín del día: A las puertas de Madrid

EALAZ Radio Coruña, a las dos de la madrugada:

En los tres pasados meses de epopeya y de reconquista, el corazón de los españoles ha vivido repetidas horas de emoción, de inquietud y de entusiasmo. Pero ahora, abierto ya el estrecho paréntesis de una efeméride de culminación, guarda, con el silencio emotivo de una pausa, la vigilante ansiedad de una esperanza: Madrid está ya ante nuestros ojos. Todos los éxitos del Ejército en esta campaña—Badajoz, Mérida, Huelva, Irún, San Sebastián, Talavera, Toledo, Sigüenza, Maqueda, Oviedo—han sido jalones luminosos que de lo ancho a lo largo de la Península Ibérica marcaron con precisión y perseverancia el camino hacia el corazón político y geográfico de España. Por esa ruta y hacia esa meta de efectiva reconquista y liberación, galopa incansable nuestra impaciencia y nuestro deseo.

Pero la hora del descanso se aproxima. Ya estamos llegando al minuto final y resonante. La gran batalla se está jugando dentro y fuera de Madrid. Dentro de Madrid, porque los milicianos rojos, como si no fuera bastante su indisciplina, su falta de ideal y su desorganización, están mandados por un general que no cuenta en su larga hoja de servicios ni una sola victoria. El mledo. Y porque el peso moral de la inmensa mayoría de la población madrileña esperando con ansia difícilmente contenida, la llegada de las fuerzas libertadoras, se deja sentir cada día más en el ambiente desconfiado y paralizado de la sede roja del Frente popular. Fuera de Madrid, el Ejército presiona y empuja con brio heroico matizado de triunfo. Nada ha sido ni es obstáculo a su paso: desde las serranías abulenses y los tajos toledanos, nuestros soldados se lanzaron tenaces al ataque y avanzaron hasta dejar sembrados de recias huellas los campos de la atiplanicie castellana, alejados de Madrid.

Y allí, con tal insistencia en su ímpetu y tal decisión en su acercamiento a la ciudad deseada, les brieda en esta hora de emoción, sabores de inminencia. Quien sabe si en este momento la bayoneta de estos soldados estará rindiendo ya su guardia vigilante en el Cerro de los Angeles, profanado pública y sarcásticamente por las hordas desalmadas y ebrias.

A las puertas de Madrid ha llegado, en el cinto la espada y en la mano el azor, el caballero esperado y temido. Un escudero, soldado rudo, noble y curtido, se adelanta por or-

den de su señor y alza el pesado alabón de bronce de las llamadas simbólicas y lo deja caer reciamente. El aladonazo imperioso ha sonado.

Madridños: Abrid la puerta al caballo; si no la abris, a la primera orden será derribada.

Parece que el «batallón de hierro» se amotinó después de su derrota en Valdemoro

El Gónsul británico en Vigo ordena a sus súbditos que no se aproximen a las líneas de fuego.—Según un corresponsal alemán, los nacionales están a 9 kms. de Madrid.—Llamamientos a los milicianos, desatendidos

Aviso importante del Cónsul británico en Vigo a todos los súbditos británicos que se encuentran en territorio ocupado por los nacionales y a todos los que se encuentren en Madrid o en alguna otra ciudad que todavía continúa en poder de este Gobierno.

«Prevención. — Varios incidentes motivados por la captura de súbditos británicos cuando se encontraban dentro de las líneas de fuego y, por consiguiente, detenidos por fuerzas del Ejército armadas, han tenido lugar recientemente. En vista del peligro en que se encuentran los súbditos británicos que estén en las primeras líneas de fuego, debido al cerco de Madrid por las fuerzas del Gobierno de Burgos, el cónsul de S. M. Británica en Vigo ordena a todas las personas interesadas que eviten a toda costa aproximarse o penetrar en las líneas de fuego».

Berlin.—Según un corresponsal de prensa alemana, las tropas del General Franco se encuentran a 9 kilómetros de Madrid. En la capital, hasta los propios dirigentes comunistas no pueden ocultar ya a los habitantes la verdadera situación. En un comunicado oficial marxista de ayer tarde, se admite que las fuerzas del Ejército nacional se encuentran a muy escasa distancia de las afueras de Madrid.

Berlin.—Las fuerzas marxistas que sufrieron anteayer la derrota de Valdemoro se denominan «batallón de hierro» y estaban formadas por la guardia personal de Largo Caballero y voluntarios franceses y rusos. Al parecer, estas tropas se amotinaron.

Berlin.—Las emisoras rojas de Madrid han hecho en el día de hoy insistentes y desesperados llamamientos a los milicianos marxistas excitándoles a un supremo esfuerzo para salvar la capital. Se conmina con fusilar a los milicianos que no se presenten para ir a luchar. Por otra parte, el diario «extremista Mundo Obrero» tratando del mismo asunto, decía que hay que tener mucha valen-

tia para detener el empuje del Ejército nacional.

Una emisora inglesa dice que Largo Caballero está jugando la última carta...

...y que el juego está totalmente perdido.—El bombardeo de la aviación nacional causó muchas bajas, ocasionando se interrumpieran las obras de fortificación

Londres. (De «Radio Nacional»).—Esta emisora comunicaba que sigue el intenso cañoneo cerca de Getafe. Daba también por consumada la ocupación de Móstoles y de Boadilla, al O. de Madrid.

Informaciones que merecen todo crédito confirman el fracaso completo de la ofensiva de los rojos contra las tropas del general Franco, que se acercan a la capital. Se tiene la convicción de que la moral de los marxistas está completamente destrozada, no obstante las armas rusas que en Madrid acaban de recibir. Largo Caballero se dice está jugando la última carta y ya tiene perdido casi todo el juego. La aviación roja, no obstante los frecuentes vuelos que realizan los nacionalistas sobre la capital, apenas da muestras de su existencia.

Un piloto francés de «Air France», que presencié uno de los últimos ataques aéreos a Madrid, dice que los aviones nacionalistas bombardearon cuarteles, edificios oficiales y depósitos de material de guerra. Disparaban contra los aviones ametrallados manejados por los rusos. También ha declarado que las obras de fortificación de los alrededores han sido interrumpidas por temor a las granadas aéreas, que les han causado numerosísimas bajas.

Han sido ocupados Villaviciosa de Odón y Móstoles, éste ya en el partido de Getafe.

Comunicados oficiales

Boletín oficial del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día tres de noviembre de 1936:

Quinta y sexta Divisiones y División de Soria: Escasa actividad en los frentes y sin novedades dignas de mención.

Séptima División: En el día de hoy, ha continuado el avance en los alrededores de Madrid, llegando nuestras fuerzas hasta Móstoles, que ocuparon, rebasándolo con dirección a Alcorcón. Igualmente, hemos ocupado Villaviciosa.

Octava División: Sin novedades dignas de mención.

Asturias: Se conocen detalles concretos del combate que tuvo lugar anteayer, en el cual se recogieron al enemigo 170 muertos con armamento, una ametralladora y gran cantidad de municiones de fusil y granadas de mano.

Ejército del sur: Sin novedades dignas de mención hasta la hora de cerrar este boletín.

Actividad de la aviación: En el aire, fueron derribados en el día de ayer, tres aparatos rusos de bombardeo y no uno como se dijo en el boletín correspondiente. Del aparato incendiado que se citaba ayer, se arrojó uno de los tripulantes, que se estrelló contra el suelo al desgarrarse el paracaídas. En el día de hoy, fueron derribados dos aparatos rusos. Los pilotos quedaron prisioneros de nuestras fuerzas.

Comunicado oficial del Ejército del norte, facilitado a las 21 horas del día 3 de noviembre de 1936:

Durante la jornada de hoy, la mayor actividad en los frentes de este Ejército se ha verificado en el sector sur de la séptima División, donde se han ocupado Villaviciosa de Odón y Móstoles. En las restantes Divisiones, la actividad ha sido menor. La situación persiste en su aspecto francamente favorable. En la zona de retaguardia, la tranquilidad es completa.

Nuevo Gobierno rojo en Madrid

En él se dá entrada a elementos de la CNT y FAI.—Los ministros son 18, entre ellos una mujer, cuyo nombre no se sabe todavía

Lisboa.—Ante los momentos difíciles de Madrid, se ha constituido un nuevo Gabinete, dando entrada a los elementos de la CNT y de la FAI. Continúa presidiendo Largo Caballero. Se eleva a 18 el número de Ministros. Indalecio Prieto, además de la cartera de Aire y Marina, desempeñará la de Gobernación. Se crea un nuevo Ministerio de Prensa y Propaganda que será ofrecido a Giralte.

En este llamante Gobierno forman como nuevos Ministros los siguientes: Juan García Oliver, anarquista; Peiró, sindicalista; Juan López, comunista; y Ayguadé, separatista. El Ministerio de Agricultura será entregado a una mujer afiliada al partido comunista, cuyo nombre no se ha hecho público hasta ahora.

Ese plantel novísimo y numeroso de dirigentes marxistas se ha bautizado a sí mismo con el nombre de Consejo de Defensa de la República. Londres.—De Radio Daventry.—Confirma esta emisora la formación del nuevo Gobierno en Madrid con elementos de la CNT y de la FAI. Como caso curioso, se cita el de que una mujer hija de un extremista, forma parte de dicho Gobierno.

Los aviones nacionales arrojan nuevas proclamas sobre Madrid

Invitando a la rendición

Madrid.—Nuevamente los aviones nacionales volaron sobre la capital, arrojando millares de proclamas invitando a la rendición.

Los ciudadanos madrileños nada deben temer. La justicia del Ejército solo se hará sentir sobre las cabezas directoras.

Es inminente la caída de Getafe

La aviación nacionalista sigue efectuando vuelos de reconocimiento y bombardeo sobre la capital.—Los rojos que ocupan El Escorial profanaron los panteones y tumbas de los Reyes e Infantes

Costa Rica.—Comunican de Madrid que con un intervalo de 30 minutos aparecen los trimotores nacionales volando sobre la capital. Año den que no suelen descargar bombas, lo que prueba que solo efectúan vuelos de exploración y reconocimiento.

Madrid.—Esta mañana, a las nueve, la aviación «facciosa» dejó caer algunas bombas sobre Puente Vallecas. Dos artefactos cayeron sobre un local extremista, causando varias víctimas.

Londres.—De Radio Daventry.—Esta emisora, hablando de la guerra de España, dice que las fuerzas nacionales se encuentran a menos de diez millas al S. de Madrid y por algunos puntos a menos de tres de los suburbios de la capital. Confirma que el pueblo de Getafe está siendo intensamente bombardeado por la artillería nacional y que su caída es inminente. En cuanto a las milicias rojas de Madrid, dice que están poseídas de enorme pánico motivado por los diarios bombardeos de los aviones nacionales. Todos los establecimientos están blindando sus escaparates para evitar las roturas y defectos que causan las bombas al estallar.

Sevilla.—En Valdemoro, tomado recientemente por el Ejército, los rojos atacaron, pero fueron inmediatamente contraatacados y rechazados con numerosas pérdidas en hombres y material.

Avila.—El tren blindado marxista que hace ocho días le fué cortada la retirada por el Ejército español en las proximidades de El Escorial, continúa en el interior del túnel, cuyas bocas está cuidadosamente vigiladas por nuestras tropas. Se ignora la suerte de los individuos que viajaban en el tren.

Avila.—Los marxistas que ocupan El Escorial profanaron los panteones

Homenaje de Mallorca al General Goded

La Comisión nombrada por la Comandancia Militar, para impulsar y llevar a cabo, el anhelo popular de rendir un homenaje de admiración y gratitud al malogrado General Goded, inicia sus tareas, dirigiéndose encarecidamente al Pueblo Mallorquín en solicitud de su cooperación a tan justo y grato propósito.

No juzga necesario esta Comisión, ni estimular la gratitud de esta Isla, ni subrayar y razonar los motivos evidentes que han hecho brotar este agradecimiento. La triste experiencia de luctuosos sucesos, cuyo conocimiento llena el alma de hondo dolor, patentiza más que cualquier argumento o frase elocuente, la suerte inmensa que tuvo Mallorca, de que en inolvidables y trascendentales momentos, unas autoridades metaforicamente bolcheviques, estuvieran eficazmente frenadas por el supremo mando militar del General Goded, que con luminosa visión de la realidad y con rápida y patriótica energía, supo imprimir, organizar y garantizar, la orientación que ha deparado un remanso de paz y sosiego a la Isla querida, evitando horas amargas de lullirio, de dolor y de peligro.

Cuando vemos en aquellos países en que más o menos permanentemente prevaletió el dominio de las hordas rojas, como en la vorágine de las más repugnantes pasiones y de ancestrales instintos, se aniquilaron los sentimientos esenciales de toda civilización, y en un torbellino de fiera devastación padecieron o sucumbieron honras y vidas de seres queridos y no hubo atentado a la Religión, ni a la Propiedad, ni a la Familia, ni a la vida, ni a las bellezas artísticas, ni a los monumentos históricos, que no se perpetrara, cuando recapacitemos serenamente sobre tan sombrío cuadro, solo entonces podremos aquilatar el inapreciable bien que nos deparara, la decisión certera, enérgica y sabiamente adoptada e impuesta por el General Goded, que al mismo tiempo que malograra el que la Revolución pudiera armarse, colocó en condiciones de defensa y salvación al honrado pueblo mallorquín.

Nuestra Isla, acoñojada ante el infortunio del inolvidable caudillo, siente vibrar cada día más intenso, el dolor que su desgracia inspira, y a medida que es más sóida la esperanza de un mañana salvador de España, y cuanto más seguros se vislumbran los días de futura gloria, mayor angustia irroga, el pensamiento de que no podrá disfrutar aquellos días venturosos, quien para lograrlos entregó su existencia en holocausto a la salvación de la Patria.

Mallorca tiene, pues, una deuda de gratitud inmensa con el General Goded, una deuda que jamás puede saldarse y que en la Historia de la Isla, deberá consagrarse eternamente, incluyendo su nombre en la lista gloriosa de sus esclarecidos recuerdos y de los imborrables agradecimientos. Pero este recuerdo, ha de plasmarse en algo que lo encarne para el Mañana, evocando en las generaciones futuras un pensamiento hacia quien debemos calificar del Sal-

reales y en las tumbas de los monarcas e infantes colocaron cadáveres de milicianos rojos.

Ante el temor de nuevos bombardeos en Cataluña, se movilizarán 200 mil hombres

Al anochecer no se encenderán las luces y se retirarán de la circulación los tranvías.—Los rojos catalanes amenazan al Gobierno Blum.—Parece se va a construir un nuevo aeropuerto en Cataluña

vador de las esencias de nuestra sociedad.

Lo que será este recuerdo, cual será la magnitud e importancia de la gratitud mallorquina, es pregunta a la que deberá dar significativa respuesta, la cooperación que preste a la labor que con entusiasmo emprende esta Comisión. Pero faltaría esta a la sinceridad, sino expresara cuan segura está, de que el nobilísimo pueblo de Mallorca, hará honor a su alma, comprendiendo de virtudes cívicas y patrióticas. Con el pensamiento en el bienestar, en las creencias, en nuestro patrimonio moral y material, en las esencias de la civilización, todo ello en grave trance y todo ello salvado por el patriótico gesto del General Goded, esperamos que con el alma henchida de gratitud y entusiasmo, sea Mallorca magnánima en recompensar una deuda que jamás podrá saldarse suficientemente. No aspiramos solamente a que se plasme una obra de arte que aquí en Mallorca, perpetúe a tan estimado nombre la gratitud mallorquina. Nosotros aspiramos también, a que los tres descendientes de aquel que nos evitó tantas lágrimas, si en alguna hora aciaga, las contingencias indescribibles de la vida, les arrancara alguna, que coadyuvase Mallorca en lo posible a secarla. Para este deseo, hemos tenido que luchar con la tenaz resistencia de quienes llevando dicho apellido, ostentan también un altruismo noble, elevado y admirablemente patriótico. Pero vencida tal negativa, esperamos de la espléndidez de Mallorca, que permita perpetuar la memoria del General Goded por medio de una obra de arte, pero posibilitando también con dadas copiosas, nuestro propósito de contribuir eficazmente, a que en algo contribuya nuestra Isla a que en el porvenir, no sufra alguna amargura quien lleva el apellido de la sangre del que nos libró de tantas.

Palma 2 de Noviembre de 1936.—El Presidente de la Audiencia, J. Delgado.—El Delegado Militar, J. Coll.—El Delegado de la Diputación, M. Palmer.—El Delegado del Ayuntamiento de Palma, P. Bonet.—El Presidente de la C. de Comercio, J. Casanovas.—El Delegado de la C. Agrícola, F. Moscardó.—El Presidente de la C. de la Propiedad Urbana, J. Snau.

Notas.—Queda abierta la suscripción recibiendo aportaciones, en dinero, valores o alhajas, en la Secretaría de Gobierno de la Excma. Audiencia en el Palacio de la Almedalra.

Para dar facilidades de aportación, lo mismo se admitirán entregas inmediatas o papeletas de suscripción a un plazo prudencial. La suscripción se cerrará en Diciembre próximo.

En los pueblos, se ruega a los Alcaldes y demás Autoridades que cuiden de organizar y llevar a cabo nutridas suscripciones, remitiendo datos y donativos a la Secretaría de la Excma. Audiencia. Igualmente se espera del patriotismo de entidades, corporaciones, centros y toda clase de colectividades, que procuren organizar y realizar copiosas suscripciones, coadyuvando todo Mallorca a nuestra noble labor.

Berlin.—De Radio Nacional.—Un diario parísino de la tarde habla del speaker de la radio anarquista de Barcelona, que se dedicó a amenazar al Gobierno Blum, diciendo que

una vez que se constituya la república soviética española se ocuparán de Francia, y que no quedará nada de Blum ni de su Gobierno.

Roma.—Se tienen noticias de que Azaña ha firmado un decreto por el que se autoriza la construcción de un aero-puerto central en Cataluña.

El timo del "cerco", de Huesca

El humorismo de Radio Aranjuez

Radio Aranjuez comunicaba esta mañana con la radio roja de Barbastro, preguntándole cuando van a tomar Huesca las tropas catalanas.

Hace dos o tres meses que los periódicos de Madrid dieron la toma de Huesca, decía Radio Aranjuez, y ahora nos contáis que todavía estáis estrechando el cerco.

También comunicaba que estaban esperando la visita que Azaña les había prometido realizar a las fortificaciones de Aranjuez, pero que esperarían sentados, pues el camarada Azaña se encontrará más contento y seguro paseando por las Ramblas catalanas.

La ocupación de Móstoles
Constituyó una nueva resonante victoria de los nacionales.—Por qué sus propios milicianos fusilaron al teniente coronel rojo Puigdemolas

Talavera de la Reina.—Las operaciones realizadas hoy, y que fueron dirigidas por el general Varela, constituyeron una resonante victoria para las tropas nacionales. Después de la ocupación de Fuenlabrada y Pinto, hoy ha sido tomado Móstoles, a 17 kilómetros de Madrid. Las derrotas sufridas por los marxistas les han costado centenares de bajas y la pérdida de cuantioso material de guerra, así como muchos prisioneros. Entre los milicianos rojos que combaten en este sector, se encuentran 1.600 rusos.

También les hemos cogido cuatro carros de asalto, dos camiones, tres ametralladoras y una enorme cantidad de municiones. Se han pasado a las filas nacionales muchos soldados y oficiales. Por ellos, se ha sabido la verdad de la muerte del «generalísimo» rojo Puigdemolas. Según dicen, el jefe marxista ordenó fusilar, acusándole de cobardes, a varios soldados que huían ante el arrollador avance de las tropas nacionales. Considerando los demás milicianos que Puigdemolas no tenía derecho a proceder así, porque él mismo había huido repentinamente de Badajoz y abandonado a sus soldados, los camaradas de los fusilados le condenaron a muerte, pena que Puigdemolas entendía tener que aplicar a los cobardes.

El general Varela, de quien Radio Madrid decía que estaba preso y cuya ejecución se verificaría esta misma tarde juntamente con la de los oficiales de su Estado Mayor, dirigió magistralmente las operaciones con el acierto y energía en él proverbiales.

Madrid.—La radio roja continúa lanzando estúpidas e inútiles mentiras, pero ha llegado la hora de la verdad y no hay argucias que valgan.

«El Liberal», de Bilbao, reconoce que los "faciosos", se acercan a Madrid

Y añade el diario de Prieto: «Los marxistas gritan: ¡a ganar y vivir!»

Gijón.—Se han cerrado todos los cafés y bares de la ciudad a causa de los abusos de los milicianos rojos, que se negaban a pagar las consumaciones que en ellos se efectuaban.

Bilbao.—Radio Vizcaya, en su emisión de las diez y media de hoy, dió a conocer un artículo de «El Liberal» de Bilbao, en el que se decía que la lluvia constante y abrumadora les había procurado un relativo descanso de 48 horas. En el sector Centro, por el contrario, no se puede disfrutar de esta tranquilidad pues el Ejército faccioso se acerca a Madrid.

Hizo luego unos comentarios sobre el Comité de control, diciendo que casi todos los países están deseando dejar el control y ayudar a los rojos. Terminó advirtiendo que ya no hay ningún marxista que diga «a vencer o a morir». Los marxistas gritan, según dice «El Liberal», «a ganar y vivir».

El ataque a Rosas

Preocupadamente a los catalanes.—Lo que dice Comorera.— Bombardeos aéreos, con gran éxito, de nuestra aviación.—A buena hora protestan los rusos

Radio Club Portugués, a las dos de la madrugada:

Barcelona.—Ha regresado, procedente de Gerona, el consejero de la Generalidad señor Comorera, que viene de realizar un viaje de inspección, dando cuenta del intento de desembarco de los nacionales en Rosas.

Las columnas de desembarco, seguramente procedían de Marruecos y no de Mallorca, como se creía. Comorera ha dicho que este intento no tenía nada de particular, ya que en toda Cataluña había numerosos hombres dispuestos a luchar hasta el fin y que Cataluña estaba perfectamente

preparada para un caso como este.

Sin embargo, nosotros podemos decir que, aunque los nacionalistas consigán triunfos y más triunfos, éste ha sido también un triunfo, ya que por el mero hecho de moverse e intentar un desembarco, toda Cataluña se ha movilizó y reinó el pánico varias horas.

Da la casualidad de que el puerto de Rosas, días antes del intento de desembarco, había sido fortificado.

Barcelona.—Fueron bombardeados los aeródromos y el puerto de Barcelona, siendo destruidos diversos aparatos. Téngase en cuenta que la noticia proviene de Barcelona misma.

Moscu.—Un periódico de esta ciudad protesta del bloqueo que hacen los nacionales contra diversos puertos del Mediterráneo. Naturalmente, como que con este bloqueo hay varios buques que no saben donde descargar el material que llevan. Ya pueden protestar, ya, los rusos del bloqueo de Levante.

Coruña.—Dos aparatos rojos intentaron bombardear Talavera. Uno de los aviones pudo huir, pero el otro cayó incendiado en los márgenes del río Tago.

Coruña.—Los nacionales descubrieron un nuevo aeródromo marxista en Albacete, bombardeándolo y destruyendo algunos aparatos que se encontraban en él.

Prosigue nuestro avance en Guadalajara

Las tropas llegan al río Dulce.

—Bombardeo de Valdecas.—Compañía gubernamental que se pasa íntegra a nuestras fuerzas

Coruña.—En el sector de Guadalajara, las tropas nacionales han proseguido su avance hasta los márgenes del río Dulce.

Madrid.—Han sido bombardeados por los nacionales los barrios de Valdecas, habiendo caído bombas en la calle de Juan Elorza, causando muchas víctimas. La aviación arrojó también muchas proclamas sobre la población.

Tenemos una noticia, que con carácter particular podemos dar, y es completamente cierta: en Madrid hay un cuerpo de observadores cuya misión es observar y conocer a todos aquellos individuos que han cometido en la ciudad crímenes y actos de salvajismo. Es inútil que nieguen estos actos, pues, por mucho que se escondan—y allí donde se escondan se los encontrará—, pagarán con su vida las que han quitado a los demás.

En el sector de Teruel, un ataque del enemigo sobre Albarracín fué completamente rechazado, sufriendo los rojos grandes bajas. Esta noticia proviene de Radio Cádiz, que también comunica que durante el combate llevado a cabo el día de ayer en el sector de Illescas, una compañía gubernamental se pasó íntegramente a nuestras filas.

La cotización de la peseta mejora enormemente

El Papa celebró una misa por los caídos en la guerra civil de España.—Se abre el Parlamento Inglés

París.—Se observa que, a causa del nuevo avance del Ejército nacionalista, mejora enormemente la cotización de la peseta.

Ciudad del Vaticano.—Su Santidad el Papa celebró ayer una misa en sufragio de los caídos en la guerra civil española.

París.—Radio Journal de France.—Se abrió el Parlamento inglés, bajo la presidencia del Rey Eduardo VIII, quien pronunció el discurso de ritual en dicha solemnidad. Como caso curioso, se debe citar el que, por no haber sido coronado todavía el Rey, en vez de llevar puesta la corona la tenía colocada en un sillón a su derecha.

Entusiasta homenaje del pueblo portugués a Oliveira Salazar

Los «Croix de Feu», tuvieron en París un choque con los comunistas

Lisboa.—El Gobierno portugués que preside Oliveira Salazar fué objeto de un entusiasta homenaje del pueblo lusitano por la actitud firme y gallarda que supo mantener frente a las maquinaciones de los gobiernos soviéticos de Madrid y Moscu.

Muchos millares de personas desfilaron en imponente manifestación por las calles principales de Lisboa, aclamando a Portugal y a su gobierno.

Todo el pueblo sin distinción de ideas ni de partidos se sumó a la manifestación, que tuvo un carácter netamente nacional de magnífica explosión patriótica, que honra grandemente al Gobierno y al pueblo portugués.

París.—Los «Croix de Feu» del coronel La Roque han tenido un sangriento choque con los comunistas.

Resultaron numerosísimos heridos por ambas partes. Más de mil policías tuvieron que intervenir para poner fin a la contienda, efectuándose muchas detenciones.

Noticias radiadas a las 8'30

Radio Tetuán a las 12 horas:

La campaña anticomunista en Rusia se intensifica

Riga.—La prensa soviética no oculta la desastrosa marcha de la política social, tanto en el interior como en el exterior de la política soviética. Se dice que Woroschiloff está preocupado por la campaña anticomunista iniciada en varias regiones de la URSS, a pesar de las numerosas detenciones y fusilamientos que se han efectuado para impedir la propaganda contra la dictadura soviética. En Ucrania, doce campesinos fueron conducidos ante los tribunales y no se ha vuelto a saber nada de ellos. En Baku, las cárceles están atestadas de presos. En esta localidad hubo ayer 16 ejecuciones. La situación en el Kremlin es delicadísima, pues incluso se asegura que se ha intentado envenenar a Stalin.

Protesta por los bloqueos de los buques rusos

Moscu.—El periódico ruso «Izvestia» protesta de que los barcos de guerra nacionalistas se dediquen a bloquear los puertos del Mediterráneo. Lo considera como un acto de intransigencia. A eso añadimos nosotros. ¡Que te crees tu eso!

Cataluña indignada por el bombardeo de Rosas

Barcelona.—Los periódicos catalanes continúan dedicando gran espacio a los bombardeos realizados por la escuadra nacionalista al puerto de Rosas. Uno de los diarios dice que según un testigo presencial, el barco que disparó llevaba bandera catalana, que después cambió por la roja, y antes de alejarse, con la bandera bicolor. Según el periódico barcelonés, Cataluña está indignada.

Se confirman los daños al puerto de Barcelona

Radio Jaca a las 15'30 horas: Coruña.—Barcelona confirma el bombardeo de la aviación nacional sobre el puerto, que sufrió daños de gran importancia. La población se alarmó considerablemente. La aviación facciosa intensificó su bombardeo especialmente sobre los hangares, que quedaron en su mayoría destruidos, lo mismo que los aparatos que se encontraban en ellos.

La caballería llega hasta Carabanchel

Avila.—Tropas de caballería que operan en el sector de Madrid, hicieron una operación de descubierta, llegando hasta Carabanchel, sin encontrar enemigo, regresando luego a sus posiciones iniciales.

En las operaciones que dieron por resultado la toma de Fuenlabrada, los rojos solo ofrecieron resistencia durante tres cuartos de hora.

Tres columnas envuelven a Madrid

Roma confirma que tres columnas distintas han iniciado el ataque a Madrid, compuestas por artillería, infantería y milicianos de Requeté y Falange. Juntamente con la aviación realizan la ofensiva que les ha de llevar a las mismísimas puertas de Madrid. Estas tres columnas, por caminos diferentes, van envolviendo la capital.

Las fuerzas nacionales hacen retroceder a los rojos

Oviedo.—La carretera de Galicia se encuentra completamente en poder de las fuerzas nacionales. El general Aranda ha llevado a cabo operaciones desalojando al enemigo de sus posiciones, causándole grandes bajas y haciéndole retroceder grandemente.

Las columnas de Yagüe y Asencio obtuvieron sus objetivos

Paredes.—comunicaba ayer noche que el ataque a las posiciones rojas del sector de Madrid, se efectuó en las primeras horas del día de ayer. Las columnas del Coronel Yagüe, efectuaron el ataque sobre Sevilla la Nueva y Villaviciosa de Odón, que fueron ocupados. Las del Coronel Asencio tenían por objetivo, el sector Navalcarnero-Móstoles, que igualmente fueron ocupados. Todos los objetivos quedaron alcanzados. Las columnas tuvieron que atravesar con alguna dificultad el Guadarrama cuyos puentes, destruidos, fueron rápidamente reparados por los pontoneros. A las dos de la tarde estaba Móstoles en poder del Ejército Nacional. Esta población tiene gran importancia ya que la atraviesa la carretera de Talavera de la Reina a Madrid. Las fuerzas, además de la población, ocuparon todos los puntos estratégicos, llegando hasta la altura de Alcorcón, que no fué ocupada por fines estratégicos. Desde esta población se dominan Fuenlabrada, Pinto, Valdemoro por nuestras fuerzas que realizaron brillantes operaciones. La aviación nacional desarrolló durante el día de ayer grandísima actividad, abatiendo a un avión ruso en las cercanías de Talavera.

Bombardeo-aviso

La población de Madrid ha sido bombardeada con eficacia por nuestros aviones que produjeron el pánico. Esto no es más que una muestra, un aviso que dan los nacionales de lo que será el definitivo ataque sobre Madrid, la avalancha nacional que nadie puede hacer retroceder.



EN SUFRAGIO DEL ALMA DEL

Excmo. Sr. Don Manuel Goded Llopis

Comandante General de Baleares

que dió heroicamente su vida por España

Mañana día 7, se celebrarán misas a doce, inclusive, cada media hora, en el altar del Sagrado Corazón, en la Santa Iglesia Catedral Basilica.

Sus desconsolados viuda e hijos agradecerán la asistencia.

No se invita particularmente.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Arzobispo-Bispo de Mallorca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Entonces no habrá condiciones y el bombardeo será general.

La columna que más dificultades encontró ayer en su avance, fué la del Comandante Castejón, llegando hasta las alturas de Alcorcón, después de haber atravesado Móstoles.

Un trimotor rojo derribado
Además del aparato ruso derribado en las cercanías de Talavera, fué también abatido un trimotor rojo de marca americana.

Los milicianos rojos huyen a la desbandada

Berlin.—Las posiciones que ocupan los milicianos rojos en el frente de Somosierra, han sido abandonadas por aquellos. La misma estación dice que en Madrid están haciendo desesperados esfuerzos para que los milicianos no abandonen sus puestos, pero todo es inútil porque las columnas rojas que estaban entre Parla y Getafe, nutridas por individuos de la guardia personal de Paco «el Largo», abandonaron sus posiciones y se sublevaron ante el avance de las tropas nacionales.

Las emisoras madrileñas continúan sus llamadas desesperadas a los milicianos de la población; pero aquellas no son atendidas. El periódico rojo «Mundo Obrero» dice que la situación en Madrid es muy grave y que es necesario hacer todos los esfuerzos para defender la capital, pues el bloqueo a que está sometida se estrecha por momentos.

Varela inicia el ataque a Madrid—Disgustos entre nacionalistas y marxistas

Toledo.—El general Varela ha iniciado el ataque a Madrid, pese al formidable armamento que, según dicen, poseen los rojos.

En Bilbao, con motivo del entierro de un miliciano, se han producido incidentes, recrudesciéndose las luchas entre nacionalistas vascos y marxistas.

5.450 Kg. de oro a Marsella

París comunica que ha llegado a Marsella un buque rojo español con 5.450 Kg. de oro.

1.600 voluntarios rusos, derrotados

Radio Tetuán a las 16 horas:

Entre las tropas derrotadas por los nacionales en el sector de Fuenlabrada, se encontraban 1.600 voluntarios rusos. Les fueron ocupados a los rojos 2 cañones, 3 ametralladoras y un carro de asalto.

El batallón de Acero se niega a seguir luchando

Radio Berlin comunica que las fuerzas marxistas que atacaron Valdemoro están compuestas por el batallón llamado de Acero e iban mandadas por oficiales rusos. Estas fuerzas se retiraron por no querer seguir luchando en aquellas posiciones ante la proximidad del Ejército nacional y por haberse enterado de los descalabros sufridos por otros batallones.

¿Getafe en poder de los nacionales?

Berlin dice que a causa del bombardeo intenso de que es objeto Getafe por parte de la artillería y aviación nacional, cree que esta población se encuentra ya en poder del Ejército nacional. Lo mismo creemos nosotros.

Angustiosas llamadas de los rojos, de las que nadie hace caso

Talavera de la Reina.—Las operaciones que dieron como consecuencia la ocupación de Móstoles, fueron personalmente dirigidas por el general Varela. Las emisoras de campaña que llevaban los rojos hacían angustiosas llamadas, para que les fueran enviados urgentemente refuerzos que no llegaron.

Se confirma por los rojos el fusilamiento de Puigdemolas

Milicianos rojos hechos prisioneros en las últimas operaciones han dado cuenta, confirmándolo, de que sus compañeros habían fusilado al generalísimo rojo Puigdemolas, al que formaron consejo de guerra sumari-

Hoy desde las 3 tarde

SENSACIONAL PROGRAMA DOBLE

CANCION DE CUNA

Dorothea Wieck

UN FILM TODO TERNURA Y EMOCION

El Hombre León

Buster Crabbe

Una película de extraordinarias aventuras

¡DOS GRANDES FILMS EN ESPAÑOL!

simo, sobre la marcha, pasándole por las armas inmediatamente, pues debido a sus exigencias en el mando y el abandono en que dejó a Badajoz, han vengado al fusilarle, la muerte de tantos compañeros suyos.

La precisión de los aviadores nacionales.—Las baterías antiaéreas no han logrado hacer ningún blanco

París.—Un piloto de la Air France que acaba de llegar de Madrid dice que la aviación nacional visita con intervalos de media hora, la capital de España bombardeándola con gran precisión. Añade que la aviación roja carece de combatividad y no puede impedir estos raids de castigo de la aviación nacional. Las baterías antiaéreas carecen también de buenos servidores y apuntadores y por este motivo aun no han logrado ningún blanco.

Ecuador reconoce al Gobierno Nacional

Quito.—El gobierno del Ecuador ha reconocido oficialmente al Gobierno del General Franco.

Gran pérdida de material de guerra en el sector Pinto-Fuenlabrada-Valdemoro

Los rojos intentaron un ataque a la desesperada, en el sector Pinto-Fuenlabrada-Valdemoro, siendo rechazados con grandísimo número de bajas. Perdieron una gran cantidad de material de guerra.

A pesar del sueldo fabuloso ofrecido los aviadores no quieren alistarse

Londres.—Los agentes del gobierno de Madrid que se encuentran en Inglaterra se dedican al reclutamiento de aviadores ingleses para que vayan a luchar por los rojos españoles; pero a pesar de los fabulosos sueldos que se les ofrecen, casi se puede decir que no se alista ninguno.

Protesta rusa por registros de vapores

Moscu.—La prensa rusa protesta de que el «Almirante Cervera» haya detenido y registrado algunos buques rusos fuera—según ella—de las aguas jurisdiccionales.

Con motivo de incidentes registrados en Rusia se fusila a 10 personas

Riga.—La prensa comenta los últimos incidentes que se han registrado en Rusia con motivo de haber sido descubierto un complot contra Stalin.

A causa de ello últimamente han sido fusiladas 10 personas.

En Ucrania ha sido descubierto un depósito de armas y municiones de los nacionalistas. Se supone que ello está relacionado con el complot. Se dice que se trataba de envenenar a Stalin.

Bulos para levantar el decaído ánimo de los rojos

Las emisoras rojas madrileñas no se cansan de lanzar llamadas habiéndose dedicado el sábado y domingo a decir falsedades por la radio.

Decían que ahora es el ejército nacional el que está a la defensiva, en vista del enorme contraataque de los leales.

La radio CNT decía que la ofensiva había llegado hasta el punto que los marxistas habían atacado

Navalcarnero e Illescas, ante la desesperada defensiva de los nacionales. Añade que a causa de estas operaciones, los fascistas no podrían entrar ya en la capital de España. Todo ello lo decían para levantar el decaído ánimo de los milicianos, pero su propósito no ha sido logrado en lo más mínimo, pues ya no es posible, pese a todos los embustes, disimular la verdadera situación. El vecindario de Madrid ve ya las tropas nacionales en sus inmediaciones y poco han de tardar en sentir las victorias en el interior de la capital de España.

Temor ante la reproducción de los bombardeos

Madrid.—La población civil siente un gran temor porque pueden reproducirse los bombardeos.

No hay manera de disimular más

Berlin dice que las fuerzas nacionales se encuentran ya tan cerca de Madrid que los dirigentes rojos no pueden ya disimular al pueblo la proximidad del Ejército.

Declaraciones de Eden referentes a la neutralidad

Londres.—En la Cámara de los Comunes, Eden declaró que Inglaterra había seguido una política de absoluta fidelidad a la no intervención en los asuntos de España, de acuerdo con Francia, para no provocar un conflicto europeo. Inglaterra, empero se considera libre de hacer acusaciones contra los soviets. Nadie—añadió—puede probar que Portugal haya roto su neutralidad.

Don Inda acumulando carteras

Indalecio Prieto, además de las carteras de Mar y Aire, va a asumir ahora la de Gobernación.

Fresnedilla abandonado por los rojos

Londres comunica que, ante el temor de verse copados los rojos que defendían Fresnedilla, la han abandonado, siendo ocupada la población por las tropas nacionales sin encontrar la menor resistencia. Fresnedilla está entre Valdemorillo y Robledo y tiene enorme importancia con vista a la inmediata caída de El Escorial.

La aviación bombardeó Valdecas causando gran número de víctimas

Esta mañana, varios aviones nacionales arrojaron gran cantidad de bombas sobre el barrio de Valdecas, causando gran número de víctimas. Dos bombas cayeron sobre el cuartel extremista situado en la calle de Juan Elorza.

Rusos, franceses y alemanes

Gibraltar.—Entre los muertos rojos recogidos en los últimos combates se encuentran muchos rusos, franceses y alemanes.



Alocución del general Queipo de Llano

Ya estaba temiendo que llegase a ustedes la noticia emitida por los rojos de que yo me había escapado de Sevilla en vista de los capos que van teniendo nuestras fuerzas y con la tardanza en hablar esta noche, que no es debida a mi gusto a una pequeña avería del aparato emisor que aún no está perfectamente arreglado para que me oigan, pues tengo los técnicos manipulando todavía en el aparato.

El día de hoy ha sido un gran día. Un gran día. Ahora que no dirán lo mismo los rojos seguramente. El día ha sido muy completo. Desde muy temprano hasta ya de noche. Son tan valientes los marxistas que se atrevieron a atacar nuestras posiciones delante de Móstoles durante la noche, pero salieron huyendo de una manera que no dieron tiempo a cuatro tanques rusos para escaparse y les dejaron en nuestras manos con sus correspondientes guarniciones, también naturalmente. Ya de noche, nuestras fuerzas atacaron al enemigo de una manera tan brava que se hartaron de carne, de matar gente, hasta el propio campamento de Carabanchel y los Retamares. Estos Retamares que existen alrededor de la Venta de la Rubia han quedado cubiertos de cadáveres como quedaban también otros cuatro tanques rusos; de modo que en el día de hoy quedado ocho tanques rusos en nuestro poder. Que continúen dándonos material, que servirá para el futuro. Por el campamento de Carabanchel tuvieron que apelojarse los rojos para entrar por la carretera que conduce ya a Madrid, entre la Casa de Campo y el arroyo que no me acuerdo como se llama—que está cerca de la estación de Goya. En este estrecho paso se amontonaban como verdaderas matanzas de borregos los marxistas huyendo como locos y en este punto nos sorprendió nuestra aviación de bombardeo, que ha hecho en ellos una carnicería espantosa, quizá la más grande que se ha hecho desde que empezamos la campaña y el avance, que es lo mismo decir empezar a producir verdaderos estragos en las filas marxistas. Pero no es solo: al mismo tiempo que esta columna de la izquierda se coronaba de gloria, por la derecha avanzaban nuestras tropas tomando Leganés, Getafe y el Cerro de los Angeles. A primeras horas de la tarde el enemigo intentó un ataque contra nuestras columnas del centro-izquierda, siendo rechazado de una manera violentísima, a pesar de lo cual a la caída de la tarde se ha producido otro ataque contra Getafe y la columna de Getafe rechazaba también al enemigo persiguiéndole hacia Madrid, sin que se tenga conocimiento del cuantioso material que ha quedado en nuestro poder por haber terminado de noche la operación. Encima, en el frente de Alcorcón y en el de Leganés ha quedado una cantidad considerable de armamento, huyendo el enemigo como fieras y refugiándose en Madrid.

Del efecto de esta nueva victoria conseguida por nuestras fuerzas pueden dar idea los gritos que están constantemente dando las radios de Madrid y que puede oír cualquiera que se acerque a una estación a escuchar: llaman de una manera angustiosa a la fuerza de todos los batallones, a todos los hombres útiles para las armas, a todos, que vayan inmediatamente, amenazándose con severísimos castigos a los que no acudan a eso que ellos llaman deber para con la Patria. También esta noche misma, antes de las diez, tienen que presentarse todos los camiones y coches ligeros, y me contaron: Es que todavía está libre la carretera de Valencia. La carretera de Valencia me figuro que va a estar muy concurrida esta noche y mañana por la mañana.

Están las fuerzas, al terminar el día, con sus gruesos tirados en la línea que forman los tres pueblos de Alcorcón, Leganés y Getafe. La distancia a que quedan estos pueblos de Madrid la voy a explicar. Todos los que han estado en la ex corte conocen perfectamente que al lado del Cerro de los Angeles, un poco antes de llegar, a un kilómetro o dos, Getafe, por la carretera de Toledo está a bastante menos distancia, y desde las casas de Getafe a las primeras de Madrid median escasamente cuatro kilómetros. En cuanto a Leganés, ya se puede decir que se está en Madrid. Leganés queda a tres o cuatro kilómetros de Carabanchel alto, al que una línea de tranvías une, sin solución de continuidad, con Madrid: Leganés, Carabanchel, Plaza Mayor de Madrid. Es decir; que puede decirse perfectamente con propiedad que la columna que se encuentra en Leganés está ya en Madrid. La de Alcorcón, dista de Madrid catorce kilómetros y sus avanzadas están en los Retamares, es decir, ya tocando al mar, a un kilómetro escasamente del aeródromo de Cuatro Vientos. Entre Getafe y Madrid queda todavía el pueblo de Vlaverde, que cuantos han viajado por el ferrocarril saben que se encuentra un poquito antes de pasar el río Manzanares, en el que hay una parte considerable de los talleres y depósitos de vagones de la Estación del Mediodía.

El Cerro de los Angeles, desahogado, ultrajado por las infamias de estos comunistas y estos hijos de la

Pasionaria que tuvieron la villanía de figurar el fusilamiento del Sagrado Corazón, ya está otra vez en nuestro poder. En este mismo sitio, volverá a elevarse un monumento, semejante al que existía, aunque no fuese más que por agradecimiento a Dios que en todo momento de la lucha ha estado con nosotros.

Estamos pues en Madrid. Si la canalla marxista, como dicen algunos, pretende continuar resistiendo hasta que no quede piedra sobre piedra, entonces tendrán que quedar ellos debajo de las piedras. A pesar de este avance nuestro inenarrable, puesto que ya nuestros cañones llegan a los términos más alejados de Madrid, siguen todavía esos canallas, esos directores o protectores del pueblo que se llaman, engañando de una manera villana como lo han hecho siempre. Ese indigno «Heraldo de Madrid», escrito por reptiles, aunque sin verrugas—es lo único que les distingue de Azafa—sigue todavía engañando a sus lectores y aun anoche mismo decía, bajo grandes titulares: Si Moscú salvó a Rusia Madrid debe salvar a España. Nada tendrá de particular que el pueblo de Madrid no quiera reconocer esa deuda de salvación de España.

Varias emisoras rojas se han dedicado todo el día a decir que el general Varela, que manda esas tropas que de manera tan brillante se han acercado a la Corte con una tranquilidad, con una soltura digna de unas maniobras militares, estaba preso por sus propios oficiales de su estado mayor, en vista de las derrotas que está sufriendo constantemente ante las fuerzas marxistas. Eso dice esa canalla, aunque después de todo, creo que no es más que una manera de ser consecuentes con los que han venido demostrando desde principios de la guerra. Ellos dicen: Gran derrota fascista: avanzamos seguramente.

Mienten de tal manera esos canallas que hay que ver el jaleo que han armado por los bombardeos de nuestra aviación a Madrid. Nos llamaban salvajes, que desconocía el derecho de gentes, que atacábamos las poblaciones libres, que asesinábamos mujeres y niños, etc. Pues bien; Yo había llegado a creerme que nuestra aviación había bombardeado Madrid esos días, aunque lo encontraba justificado, porque estando las fuerzas que la cercan próximas a tomarla, era natural que empleasen todos los medios de coacción de que disponían, y de uno de ellos y muy importante, de los bombardeos de la aviación. El cuartel general del Generalísimo de Salamanca me manda la siguiente nota: «La prensa y emisoras rojas han lanzado al mundo la noticia de un reciente bombardeo de Madrid por los aviones nacionales, que recogido por las emisoras extranjeras y hasta por las propias nuestras, hablaban de un fantástico vuelo de aviones sobre Madrid que no ha existido, no obstante la proximidad a Madrid de nuestras líneas avanzadas, que se encuentran a doce kilómetros del corazón de la capital y de conocer los depósitos de bombas y municiones establecidos por los rojos al amparo de mujeres y niños en el Teatro de la Opera, Alcázar, Cine Europa, Isabel II y otros lugares también conocidos del corazón de la Vila, todavía no se ha llevado a cabo bombardeo alguno aéreo sobre la población. No quiere esto decir que se renuncie al empleo de esta arma si las necesidades militares imponen el bombardeo, pero desde luego puede desmentirse que en ningún caso se haya hecho bombardeo sobre la población civil. La ciudad de Oviedo, que recibió en un solo día 800 bombas lanzadas por la aviación roja, Granada, Zaragoza y otras capitales que también sufrieron repetidos bombardeos de los rojos sin responder a finalidad militar alguna y causaron víctimas numerosas en hospitales, mujeres y niños, demuestra el proceder de las hordas rojas y lo injustificado de sus falsos y artificiosos lamentos con que pretenden llenar el mundo. Hace falta ser canallas para inventar esas cosas, sobre todo después del bombardeo tan horrible que sufrió Oviedo, en donde murieron inocentemente mujeres y niños.

El decaimiento de los rojos se nota también en las emisoras de esa partida de canallas marxistas de telégrafos, que tanta porquería y bazofia han lanzado por los micrófonos. Por la emisora de Telégrafos han hablado hoy tres señores, cada uno con arreglo a su temperamento. El primero ha dicho que los triunfos de las armas populares eran constantes y definitivos. ¡Que barbaridad! El segundo, que estaba muy serio y que no tenía gana ninguna de regocijarse porque la situación de Madrid no era para menos. Y el tercero, en palabra desgarradora, ha dicho que hay que luchar y antes de ver a las hijas, madres y hermanas ultrajadas por los canallas militares, asesinos y fascistas, morir. ¡Que sirviera! En todos los pueblos, nuestros soldados son recibidos con una gratitud inimaginable, por haberlos sacado de las garras de los marxistas. Se han dado casos de que bravos legionarios, a quienes ultrajáis con tanta frecuencia, han encontrado, abandonados por sus madres, niños pequeños para ponerse a salvo las madres de un peligro imaginario.

El «ABC» extremista de ocasión se indigna contra los facciosos por los alardes que hace nuestra aviación paseando por Madrid, y dice que ahora sufren, pero que cuando les llegue el turno serán implacables. Como el que tenía el agua al cuello y perdonaba la vida el que le sacase del pozo. Creo que haremos muchísimo mejor en imitarles, porque no hay medio de que se corrijan, a pesar de que los conocen hasta en Belchite, de cuya toma hace varias semanas que no hablan. Pero para demostrar que se les conoce en todo el mundo, voy a leer un artículo del ilustre escritor francés Cachot, en el último número del semanario francés «Je sui par tons». Este escritor, después de analizar las noticias que el llamado Gobierno de Madrid ha lanzado al mundo durante los últimos meses y que la prensa izquierdista de los países extranjeros ha reproducido para su propio descrédito, recuerda aquellos partes que lanzaba Madrid al estallar el movimiento: «El Gobierno domina la situación en todo el país; el Gobierno declara que el movimiento está circunscrito a ciertas ciudades de la zona del Protectorado y que nadie se ha unido en la Península a una tentativa tan criminal; la insurrección está vencida en Sevilla y en Melilla.» Dos días más tarde: «De Madrid han salido 150.000 hombres para el N. con el fin de aplastar la insurrección.» El 23 de Julio, se verifica por primera vez la toma de Huesca por los rojos, hecho imaginario que se repite el 22 de agosto, se realiza por tercera vez el tres de septiembre, por cuarta el 9 del mismo mes y por quinta el 14 de septiembre, aunque todavía parece que la tomarán una vez más. Córdoba, tomada por vez primera el 24 de julio, lo fué por segunda y tercera vez el 22 y 23 de agosto; poco después de esta fecha decía un periódico del frente popular francés: «Dos columnas gubernamentales están a las puertas de Córdoba, creyéndose inminente la caída de la capital andaluza.» El Alcázar de Toledo se rindió por primera vez el 28 de julio, por segunda el 10 de septiembre, otra vez el 11, otra el 20 del mismo mes, y la definitiva el 24, para decir cuando llegaron las tropas nacionales a Toledo: «Los facciosos han tomado Toledo, pero nosotros los tenemos sitiados.» En cuanto a Madrid, el avance rojo ha sido incesante, si bien en sentido contrario a lo que vienen diciendo los marxistas. Según la prensa francesa socialista, los gubernamentales primero rechazan a los rebeldes a 100 kilómetros de Madrid, después a 80, a 70, a 47, a 28, a 14 y siguen rechazándolo a las puertas de Madrid.

En otro tiempo, cuando el cine estaba en sus orígenes, prosigue el articulista, nos mostraba películas a base de un truco sencillo, como el de hacer repetir las figuras en sentido inverso. De este modo, los nadadores salían del agua volando, las hojas se elevaban del suelo para volver a las ramas, etc. Con los rojos, la película en sentido inverso ha sido la siguiente: Primero, imaginaria toma Sevilla; segundo, Sevilla está cercada; tercero, nuestras tropas dominan Sevilla; cuarto, Sevilla amenazada; quinto, las fuerzas de Madrid marchan sobre Sevilla; sexto, las fuerzas de Madrid salen de la capital; séptimo, los facciosos avanzan hacia Madrid; octavo, los facciosos llegan a los arrabales de Madrid. Los partes oficiales de los cuarteles generales del Ejército nacional han reflejado la situación exacta en todos momentos, sin entregarse al optimismo, cuando las noticias eran, como casi siempre han sido, favorables a la causa nacional, sin hacer concebir esperanzas hasta que se conviertan en realidades. La propaganda desvergonzada de los marxistas sirvió los primeros tiempos para engañar a las masas abusando de su credulidad, pero la verdad se impone tarde o temprano.

El parte oficial rojo dice que en Huesca ha sido aniquilado un escuadrón de Caballería mora. ¡Y va el 17!

Un periódico francés dice que el discurso del general Franco a los moros notables de Marruecos, prometiéndoles la autonomía, es una tentativa de chantaje contra Francia. ¿Cabe idiotez más grande? Lo dicen, sin duda, para poner en contra de nosotros a los moros marroquíes, ya que no pudieron conseguir sublevar las cábilas. Los moros —lo he dicho y repetido siempre—son caballeros por instinto y se sienten ligados a nosotros como verdaderos hermanos, mientras que odian a la canalla marxista, al frente popular y a esos partidos de nacionalistas, izquierda republicana y demás canalla que son peores que las marxistas, pues que éstos obedecen a una idealidad salvaje, pero al fin a un ideal, mientras que los demás solo tienen el afán de lucrarse y mejorar su posición, aliándose con gentes que ni creen en la patria, ni en la familia ni en Dios.

Han entrado a formar parte del Gobierno de Madrid elementos anarquistas y de la CNT. La única explicación que encuentro a esta ampliación del Gobierno es que como los robos se realizan solamente por los dirigentes, los señores que forman parte del Gobierno han decidido robar en grande, dejando solo a los infelices el robar carteras o apoderarse de lo que encuentran de valor en las casas particulares. ¡Apro-

vecharse, amigos, que va a durar muy poco.

El día 6 tendrá lugar en Sevilla el día del plato único.

En Palma

Captura del velero «Pedro»

El general Queipo de Llano, en su alocución del domingo, dijo que los barcos nacionales apresaron en el estrecho de Gibraltar al velero a motor «Pedro».

Este barco, que desplaza 260 toneladas, pertenece a la matrícula de Ibiza, en cuyo astillero fué construido en 1918.

Va aparejado de pailebot y provisto de nuevo y potente motor que le permite desarrollar un andar de diez millas por hora.

Es propiedad de la casa Matutes de Ibiza.

El «Pedro» fué capturado cuando se dirigía, con cargamento de carbón, al puerto de Málaga en poder de los rojos.

La Casa Matutes es poseedora de cuatro veleros, uno de ellos el «Pedro». Los restantes continúan navegando a las órdenes de los rojos.

La fiesta de la victoria

Los buques de guerra italianos, surtos en nuestras aguas, lucieron ayer sus empavesadas con motivo de celebrarse la Fiesta de la Victoria, aniversario del día que se firmó el armisticio entre Italia y Austria, que fué el prólogo del armisticio general que puso fin a la gran guerra de 1914-18.

Los buques españoles fondeados en el puerto, pusieron también empavesadas.

Comandancia Militar

Visitas

El Sr. Comandante Militar recibió ayer la visita de los Comandantes de los cruceros inglés, italiano y del destructor francés surtos en la bahía.

Servicio de Plaza para el día 5 de Noviembre de 1936

Cárcel y Prisión Estaciones.—Regimiento Infantería Palma número 36.

Comandancia y Sala de Armas.—Grupo Mixto Artillería n.º 1.

Parada, Caballería.—Grupo Mixto Ingenieros n.º 1.

Jefe de día Comandante Infantería don Mateo Bosch Sansó.

Imaginería Comandante Infantería don José Moragues Cabot.

Visita Hospital 2.º Capitán Infantería don Bartolomé Riera.

Vigilancia, los cuerpos de la guardia.

D. O. de S. S., El Comandante Jefe de E. M. Carlos Marin de Bernardo.

Ayuntamiento

Visitas

Ayer visitaron al señor Alcalde don Mateo Zaforteza el comandante del contratorpedero francés «Voutour», anclado en la bahía.

Estuvo también a visitar al señor Zaforteza el Coronel Auditor señor Zarrauz.

Donativo y ofrecimiento

Estuvo ayer en el despacho del señor Alcalde el empleado municipal jubilado don Antonio Píña quien después de hacer un donativo de productos farmacéuticos se ofreció desinteresadamente al señor Zaforteza para que, si él lo cree conveniente, pueda cooperar en los trabajos relativos al Negociado de Cédulas, ya que actualmente es muy activa la labor en el mismo.

Diputación

La suscripción pro Ejército

El Presidente de la Diputación señor Obrador, agradece los donativos recibidos para la suscripción pro Ejército remitidos por:

El Sr. Cónsul de Francia de 250 pesetas; Albañiles de la Casa Reus décima entrega de 14 pesetas; Federación Patronal de Esportlas de 105 pesetas; don José Pomar Flores, de 95 pesetas importe del 5 por 100 del producto de ventas en su establecimiento en octubre.

De la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares por conducto del Excmo. Sr. Comandante Militar importante 888'25 pesetas; de 10 empleados de la Casa Alzamora S. A. de 166 pesetas.

También se han recibido del señor Comandante Militar del sector de Andraitx 401'30 pesetas incautadas de la Federación obrera de Calviá.

Día 2 noviembre 1936.

Don Rafael Sastre R., cuarta entrega, 5; don Antonio Mut, 12'50; un ciudadano, 50; Obreros y empleados del Astillero de La Naviera Mallorquina S. A., 689; Personal de Recaudación de Contribuciones de la Zona de Manacor, 238'10; señorita Catalina Escandell, 15; don Francisco Mateu, 5; don José Pla, 2'50; Empleados de la Fábrica de Muebles Frau Hermanos, 284'95; Obreros de la Fábrica de Alpargatas de don Ignacio Pomar de Campanet, 43; Empleados de la Prensora Mallorquina, 152; Empleados de oficinas de Gas y Electricidad, 429; don Andrés Campins, 1.050'50. Suma: 2.976'55.

Día 3 Noviembre.

D. M. F. segunda entrega, 25; R. J. M., 5; de la Federación Obrera incautado por la Autoridad Militar, 401'30; Obreros Albañiles de la Casa Reus, undécima entrega, 14; don Pedro Riera, cuarta entrega, 15; don Juan Planas García, tercera entrega, 15; don Antonio Mora, octava entrega, 26; don Jaime Sabater, R. tercera entrega, 100; Federación Patronal de Esportlas, 105; don Migue. Bosch, 25; don José Pomar Flores, 95'03; el mismo cinco décimos del billete 6.776; un español, dos décimos del 2.126; don Luis Mesana, 50; Caja de Ahorros y M. de Piedad, 868'25; Empleados de la Casa Alzamora, S. A., 166; J. B., Por la Patria, 15; don Guillermo Sastre, 5; don Matias Mut, practicante, 7; don A. G. M., 5; don Bartolomé Colom, Militar retirado, 25; don Mateo Garau, C., 25; doña Magdalena Matas, 2'50; Café Bellavista, 12'55. Suman las dos listas: 4.984'18. Suma anterior: 1.029.444'11. Total recaudado: 1.034.428'29.

Servicio Meteorológico de la Diputación de Baleares

Estación del Laboratorio Oceanográfico

Observaciones del día 4 Noviembre de 1936 a las 8 horas.

Altura Barométrica, 763'4 milímetros.

Altura Barométrica máxima de ayer, 763'2 milímetros.

Altura Barométrica mínima de ayer, 761'7 milímetros.

Temperatura, 13'3 grados cent.º

Temperatura máxima, 20'0 id. id.

Temperatura mínima, 6'8 id. id.

Temperatura media de ayer, 15'0 grados cent.º

Termómetro seco, 13'3 id. id.

Termómetro húmedo, 12'0 id. id.

Humedad relativa, 85 por ciento

Evaporación, 1'9 cmilímetros.

Lluvia —

Viento: N. E. 1.

Estado del cielo: Despejado.

Gobierno civil

Al recibir el Gobernador a los Informadores les manifestó que no tenía noticias de interés que comunicar a la Prensa.

Como en días anteriores, don Mateo Torres continuó recibiendo numerosas visitas de salutación.

DEL CARNET

Ayer mañana se celebraron en la parroquia Iglesia de Santa Eulalia fúnebres exequias en sufragio del alma del Comandante de Intendencia don Gabriel Martorell Monar.

La asistencia al tributo póstumo fué una demostración del aprecio en que se tenía al extinto y de las simpatías que goza su familia en esta ciudad.

La espaciosa nave de la Iglesia se vió ocupada por completo, destacando nutrida representación de Jefes y oficiales de esta guarnición, así como también de falange.

A la familia toda del extinto y en especial a su esposa doña Catalina de Sintas e hijos, residentes en Mahón, a su madre doña María Antonia Monar viuda de Martorell, a sus hermanos don Juan, don Jorge y don Jaime, capitanes respectivamente de Intendencia, Ingenieros e Infantería y don Antonio, Abogado, hermana doña Carmen, hermano político, doctor don Francisco Valdés y a sus primeros los redactores de «La Última Hora» don Jaime y don Gabriel Font, reiteramos nuestra más sentida condolencia.

El Secretario del Ayuntamiento de esta ciudad don Antonio Rosselló Cazador se encuentra restablecido de la dolencia que le retuvo unos días en cama.

DEL «BOLETIN OFICIAL»

Circulares gubernativas

En el «Boletín oficial» se publican las siguientes circulares:

Las existencias de carburo

Habiendo participado a este Gobierno la Jefatura de Minas las dificultades que encuentran los explotadores de minas de carbón de esta isla para surtir de carburo, imposibilitando las explotaciones y existiendo carburo en varios pueblos de la misma en cantidades de alguna consideración, según informes de la Cámara Oficial de Comercio, entre ellos, y como principales teneedores Manacor, Felanitx, Campos del Puerto, Binisalem y Santanyá, los Señores Alcaldes de estos pueblos ordenarán a los comerciantes de sus respectivos pueblos no pongan obstáculos a los explotadores de las citadas minas cuando traten de adquirir carburo.

Palma 31 de octubre de 1936.— El Gobernador, Mateo Torres.

La labor benéfica de Falange Femenina

La sección femenina de Falange Española de las J. O. N. S., acude a esta autoridad en demanda de eficaz auxilio en la hermosa y humanitaria labor que ha emprendido de organizar en todos los pueblos de la

isla, la Beneficencia de auxilio a los hijos de presos y a muertos a raíz de los últimos y bochornos sucesos, sin distinción de matices. Para el desempeño de tan loable misión celebrarán entrevistas con los señores Alcaldes y Curas Parrocos de los pueblos, recabando su auxilio.

La autoridad no puede inhibirse en tan humanitaria labor, y, por tanto, encarezco a todos los Sres. Alcaldes que auxilien con toda eficacia y autoridad a las Jefes de la indicada sección femenina de Falange Española de las J. O. N. S. para facilitarles el cumplimiento de su benéfica labor, inspirada en los mejores sentimientos cristianos.

Palma 30 de octubre de 1936.— El Gobernador, Mateo Torres.

DE INTERES GENERAL

Telegramas detenidos

Telegramas recibidos en el mes de octubre y detenidos en la Central de Telégrafos, por no encontrar a sus destinatarios.

De Ibiza, para Jaime Alcover, Portals Nous.

De Ibiza, para María Arrom Ronda Poniente, 87 2.º

De S. Sebastián, para Pedro Mir Clar, sin dirección.

De Tetuán, para Angeles Balbas, Esposa aviador Pombo.

De Melilla, para Luis Valcaneras, Canalejas, 7.

De Ibiza, para Fulgencio Ruiz, Cotoner, 18.

De Palma, para Carlos Rubio, calle K. n.º 1.

De Zamora, para Juan Pascual, sin dirección.

De Algeciras, para Juan Ochogavía, sin dirección.

De Ibiza, para José Prezo, sin dirección.

De Cádiz, para Jesús Herrán, sin dirección.

De Alcadia, para María Ferrer, Arrabal, 21.

De Pto. Sóller, para José Ferrer, Ramonell, Rosa, 16.

De Valencia, de don Juan, para Angel Benassar Herrero, Cuartel S. Pedro Artillería.

GACETILLAS

Ayer mañana a eso de las dos y media, un escolar que jugaba junto a la Academia Carmentana, dejó abandonada una cartera que contenía libros, compases y otros enseres de enseñanza y al poco rato notó que dicha cartera había desaparecido, siendo robada por un muchacho que llevaba otra cartera, el cual se dió a la precipitada fuga.

RELIGIOSAS

Santos del día

San Zacarías y Santa Isabel, padre del Bautista.

Cuarenta Horas

Concluyen en la iglesia de San Juan, en honor de San Zacarías y Santa Isabel y en sufragio de varios difuntos.

A las 7, Misa solemne y exposición del Stmo.

Por la tarde, después del rosario, ejercicio y reserva de S. D. M.

—Empiezan en la Provincia, en honor de su Titular. A las 9, Misa rezada y exposición del Stmo.

Por la tarde, después del Rosario, ejercicio a Ntra. Sra. con sermón por don José Font y Arbós, Notario Eclesiástico y reserva de S. D. M.

Actos Religiosos

En la Merced a las 7'30 C. G. para los Jueves Eucarísticos. Por la noche Gran Hora Santa de Reparación.

—En el Centro Eucarístico, primer jueves de mes. A las siete y media. Misa de Comunión para las asociadas a la Adoración Perpetua. Exposición del Santísimo. A las seis de la tarde, meditación, rosario, bendición y reserva de S. D. M.

RIALTO

HOY DE 3 A 11 NOCHE

DOS VECES HIJO

por Randolp Scott

CLIVE de la INDIA

En español

Ronald Colman - Loretta Young

Lunes: EL... ES ELLA por Mec Lemmonier, Adolph Wolbruch

SIN FAMILIA - En español por Robert Lynnen.

MODERNO

HOY DE 3 A 11 NOCHE

EL BRAVUCON

por Buffalo Bill

Doña Francisquita

EN ESPAÑOL

Lunes: RECORDEMOS AQUELLAS HORAS. EL VENGADOR por Ibor Novello.

COMPRARIA

Máquina Embaladora para Paja.

Informes: Calle Obispo, 7. Sineu.

CIRCULAR DE LA INSPECCION

La organización de la segunda enseñanza

La Inspección Provincial de Segunda Enseñanza ha publicado las siguientes circulares: SOBRE CENSO ESCOLAR DE LA ENSEÑANZA SECUNDARIA

Habiéndonos encomendado por el Decreto de 10 de Octubre y Circular número 2541 de este Gobierno Civil la Inspección no solo de los Institutos sino también de los Colegios así oficiales como particulares en que se den clases de segunda enseñanza, elemento indispensable para que organismo de tan reciente creación pueda actuar debidamente es conocer el estado en que se halla; por lo cual se propone como trabajo preliminar, confeccionar un censo escolar completo de toda la segunda enseñanza en la isla, que comprenda cuantos datos puedan interesar a la misma; por esto, y de conformidad con el artículo 150 de la Ley de Instrucción Pública, los Directores de todos los Centros de Segunda enseñanza, cualquiera que sea su denominación, así oficiales como particulares, enviarán a esta Inspección, dentro del término de 15 días, los datos siguientes: domicilio del Centro, fecha de fundación, cuadro de los Profesores, enseñanzas que se dan, reglamento interior, alumnos con los nombres y domicilios de sus padres, medios materiales, honorarios y una sucinta memoria que contenga cuanto pueda interesar para conocer no sólo la organización externa del Centro, sino también la labor pedagógica y formativa que viene desarrollando. No habiéndose reanudado todavía las tareas escolares del curso 1936 a 1937 se mandarán a esta Inspección los datos de la matrícula anterior.

Todos los profesores, cualquiera que sea la forma en que vienen dedicándose a dar clases de estudios de Bachillerato, quedan obligados a dar su nombre y enviar a esta Inspección relación de los datos pertinentes consignados en el párrafo anterior, haciéndose saber que no será permitido luego dedicarse a la enseñanza, tanto en colegios como privadamente, a cuantos no se hubieran dado de alta en la Secretaría de esta Inspección.

Es de esperar que en las relaciones que se manden se reflejará exactamente la situación de cada Centro, consignando incluso las deficiencias que no se han podido vencer y los obstáculos de orden materia y moral con que se tropieza para el desenvolvimiento de las iniciativas y planes que se proponen los directores, pues esta Inspección no tiene en su ánimo ejercer una función punitiva, ni siquiera fiscalizadora; lejos de poner trabas en estos momentos a los que ejerzan noblemente la preciosa misión de la educación de la infancia y de la juventud, pero que se estrellan con dificultades insuperables en un régimen de individualismo egoísta y competencia asfixiante, venimos a tender la mano con mirada muy alta a cuantos trabajan con fe, entusiasmo y sacrificio, a preparar con una labor de estadística sincera y visión de las realidades vivas el Estado corporativo que se aproxima, en el que la sindicación será obligatoria, en todas las profesiones. Es decir, que ya no nos interesa, a los efectos de nuestra misión inspectora, la letra de una legislación que ha caducado, pues sobre ella no podemos basar nuestra actuación, que hoy sería, además de odiosa, inoportuna e ineficaz, sólo nos preocupa el espíritu magnífico que ha de alentar a la nueva España, grande y libre, que ha de plasmarse en una legislación nueva.

Palma de Mallorca 28 de octubre de 1936.—El Inspector provincial de segunda enseñanza, Bartolomé Bosch y Sansó.—V.º B.º—El Gobernador Civil, Mateo Torres.

SE RESTABLECE LA CATEDRA DE RELIGION EN LOS INSTITUTOS

Con la restauración de los factores principales de la grandeza patria va envuelto el restablecimiento, no solo en las escuelas primarias, respecto a las cuales nos consta que ya ha legislado el Gobierno Nacional, sino también en los Centros docentes secundarios, de la enseñanza de la Religión en nuestro pueblo.

No hay espíritu libre de prejuicios sectarios, que no vea con luz meridiana que es suicida para un pueblo la enseñanza sin Dios. Esta guerra civil con todo su cortejo de crímenes nunca igualados es, por dura lección del gran Jefe y Maestro de los pueblos, la confirmación de sus palabras: «Sin Mi nada podéis hacer». Tanta sangre derramada sobre el suelo sería estéril, si, reincidiendo en las mismas culpas, quisiéramos edificar la grandeza de la España futura, prescindiendo de la Religión, fundamento insustituible de la Moral y de la prosperidad de un país.

Si desde los Centros de enseñanza se ha hecho al revolución comunista, desde los mismos se ha de hacer la contrarrevolución, poniendo por cimientos de España las verdades eternas del Enviado de Dios para salvar a los pueblos.

Seguros de interpretar el sentir del Gobierno Nacional y los anhelos de cuantos se interesan por la educación de la juventud, restituimos, y no con carácter voluntario, sino con todos los prestigios de las demás disciplinas, la asignatura de Religión y Moral que, cual ninguna otra, debe figurar en el cuadro de las enseñanzas necesarias al espíritu humano por la suma de sus valores culturales, educativos y eternos.

Tanto en los Institutos como en los Colegios y Academias de segunda enseñanza será obligatoria en el próximo curso, la Religión y Moral para los tres primeros años del Bachillerato, con exámenes al final de cada uno de ellos. Con el estudio del dogma y de la moral se enlazará el Evangelio, y se iniciará a los escolares en la Liturgia, pudiendo los Profesores organizar actos religiosos adecuados, para que sea mejor comprendida y practicada la vida litúrgica de la Iglesia. No olvidarán los profesores de Religión que la materia que se les encomienda es no sólo ciencia, sino el alma de los alumnos y directriz de todos los actos de su vida. En los cuatro últimos cursos la asistencia a la cátedra de Religión, será semanal y voluntaria, y las enseñanzas se darán en forma de Círculos de Estudio, en que se tratarán temas de Apologética, Liturgia, Historia Eclesiástica y Acción Católica. El importe de la matrícula irá englobado con el correspondiente al grupo de asignaturas que constituyen el año.

El nombramiento del profesorado se hará en los Institutos, a propuesta del R.ºm.º Prelado diocesano, y en los Colegios con la aprobación del mismo.

Palma de Mallorca, 28 de octubre de 1936.—El Inspector provincial de segunda enseñanza, Bartolomé Bosch y Sansó.—V.º B.º—El Gobernador Civil, Mateo Torres.

SE ESTABLECE UNA CATEDRA DE LENGUA Y LITERATURA ITALIANA EN EL BACHILLERATO, CON CARACTER VOLUNTARIO

El estudio de las lenguas modernas en la segunda enseñanza tiene principalmente por objeto la formación del espíritu, pero también razones de carácter ético o político pueden determinar su inclusión en el plan de enseñanza nacional. Momentos como los actuales en que se requiere la unión sagrada de las naciones latinas para la lucha de la civilización cristiana contra la barbarie oriental, piden que se dé especial importancia en el Bachillerato a la lengua italiana por tantos vínculos históricos y sentimentales unida a la nuestra. Nada como el estudio de la lengua de un pueblo y de su producción literaria para identificarse con el espíritu y el genio de su raza.

Si España e Italia fueron los brazos en que se mecía la cultura mediterránea; si Roma dió su lengua a todas las naciones neo-latinas y España dió la suya a un continente americano, ambas naciones de fecundidad inagotable y prodigiosa, en amigable consorcio tienen hoy la misión de comunicar al mundo la savia siempre joven de la espiritualidad cristiana.

Respondiendo a tan poderosos motivos, hasta que el Gobierno nacional legisle en forma definitiva establecemos un primer curso de Lengua y Literatura italiana, con clases alternas y voluntarias, con lo que serán satisfechos los anhelos que palpitan en la juventud de esta isla y se dará entrada en el plan vigente de Bachillerato, al Tado de la lengua francesa, la inglesa y la alemana, a la maravillosa lengua italiana por tantos títulos hermana de la nuestra.

Podrán matricularse en este curso los alumnos de quinto y sexto año del Bachillerato. En la instancia de matrícula harán constar si desean ser adscritos a la cátedra de italiano, sin más pagos que los ordinarios para las asignaturas del mismo año.

Las personas de probada competencia podrán aspirar al desempeño de la cátedra elevando instancia a esta Inspección en las mismas condiciones que las señaladas en la convocatoria del día 23 y publicada en el «Boletín Oficial» de esta provincia, día 27 del corriente.

Palma de Mallorca 28 de octubre de 1936.—El Inspector provincial de segunda enseñanza, Bartolomé Bosch y Sansó.—V.º B.º—El Gobernador Civil, M. Torres.

MARITIMAS

Próxima llegada de buques

Para hoy jueves, día 5, tiene anunciada su llegada a Palma, procedente de Marsella, el vapor alemán «Adolph Weormann».

El mismo día saldrá dicho buque para Lisboa, desde donde se dirigirá a Inglaterra y de allí al puerto alemán de Hamburgo.

El día 8, domingo, es esperado en Palma, procedente de Génova, el vapor italiano «Guido Brunner», que conducirá pasaje y carga.

TEATRALES

Principal

Para hoy jueves la empresa de nuestro primer coliseo ha combinado un extraordinario programa, a base de dos grandes películas en español.

Tendrá lugar la reposición de «Canción de Cuna» según la famosa obra de Gregorio Martínez Sierra y cuyo asunto lleno de delicadeza y emotividad, con tanto agrado siempre ve el público.

En la parte de protagonista realiza una de sus mejores creaciones la notable actriz Dorotea Wiek.

También tendrá lugar la reposición de la película de extraordinarias aventuras «El hombre león» por el famoso artista Buster Crabbe.

Como se ve, el programa de hoy del Principal lo forman dos de las producciones que mayor éxito han obtenido durante la pasada temporada cinematográfica.

Lírico

Para hoy jueves se anuncia un sensacional programa integrado por las dos mejores producciones nacionales tituladas «Madre alegría» y «La hija de Juan Simón», films que obtuvieron un éxito extraordinario a raíz de su estreno en Palma.

Balear

Hoy se anuncia en este local un doble programa, a base de las dos grandes producciones «El Delincuente» con Richard Dich y «La Nave de Satán» con Spencer Tracy, en español.

Born

Ayer tuvo lugar la reapertura de este hermoso salón el cual se vió concurridísimo en todas las sesiones.

Integraron el programa de las superproducciones tituladas «Oliastin», «La mujer triunfa» y «Amor en venta», las dos primeras habladas en español y la última interpretada por la genial pareja Joan Crawford y Clark Gable.

Este interesantísimo programa se proyectará hasta el próximo domingo empezando las sesiones todos los días a las tres de la tarde.

Rialto

Hoy se proyectarán en este salón las producciones «Dos veces hijo» interpretada por Randolph Scott y la doblada en español «Clive de la India» interpretación de Ronald Colman y Loretta Young.

Moderno

Para hoy se anuncian las proyecciones de la película «El Bravucón» interpretada por Buffalo Bill y la producción nacional «Doña Francisquita».

FOMENTO DEL CIVISMO

Clases semi-gratuitas

La Sociedad «Fomento del Civismo» deja abierta una nueva matrícula de clases semi-gratuitas, a favor de los socios e hijos, para la enseñanza de Idioma alemán, a cargo de una distinguida profesora nativa, y la asignatura de Taquigrafía y Mecanografía, a cargo de la Srta. María Massanet.

Las clases serán en días alternos, dando principio inmediatamente.

Inscripciones en Secretaría, Paseo Catalonia, 5.

Licenciado

en Filosofía y Letras se ofrece clases particulares y Academias.

Cristóbal Guerau, Unión, 34, Pensión Barceló.

Giovinezza

Se ha puesto a la venta Giovinezza en el Kiosco de la Falange y en las casas de Música.

Se alquilan

Habitaciones con o sin pensión habitación familiar y económico. Pensión Planas, Obispo, 5, Palma.

RADIOGRAMAS

Suiza

El Consejo Federal inicia una acción preventiva contra el comunismo

Berna 3.—La organización del «Socorro Rojo», en Suiza, que depende del Socorro Rojo Internacional, ha recibido del Consejo federal la notificación de que se le prohíbe toda actividad política; se ha dado a las autoridades federales y cantonales la orden de vigilar e investigar la naturaleza de las actividades de dicha organización.

Esta última deberá entregar sus libros y correspondencia, para ser examinados. El Consejo federal ha notificado además al Socorro Rojo que será disuelto inmediatamente si rehusa dar los informes que las autoridades le piden, o si se le sorprenden en actividades subversivas.

Los cursos de instrucción en propaganda comunista y en táctica también han sido prohibidos, y se ha dado a la política de los cantones la orden de prohibir las asambleas o manifestaciones comunistas siempre que tengan motivo para temer que el orden público o la seguridad se hallen amenazados.

Estas medidas han de entrar en fuerza mañana día 4 de noviembre.

El departamento federal de justicia y policía redactará sin retraso reglamentos para la protección del orden público y de la seguridad.

Francia

La cuestión social es tratada ámpliamente en una entrevista de Blum con Jouhaux

París 3.—Las dificultades que se han producido en la aplicación del acuerdo general reciente sobre trabajo, y referentes a las relaciones entre patronos y obreros, fueron discutidas por el primer ministro Leon Blum y por el presidente de la federación socialista de trabajadores, Jouhaux, en una conferencia de tres horas en la que participaron los ministros Violette, Chautemps, Salengro y Lebas.

Después de dicha conferencia, se anunció que se celebrará mañana miércoles una sesión del consejo de gabinete, en la cual se discutirá la situación para solventar las dificultades actuales en la aplicación de los reglamentos.

La propaganda subversiva de los comunistas en los Estados árabes

París 4.—El periódico «Le Matin» hace unas revelaciones sensacionales referentes a la propaganda comunista en los Estados árabes.

Afirma que el «departamento árabe» de la Internacional comunista celebró una sesión especial en Moscú a mediados de octubre último; asistieron Bogadnoff, Minin Nadir («el Siriacó», Iben Brak, Hadyaroff, Arturians, e Isk Ben Saud; se prepararon nuevas directivas para la intensificación de la propaganda comunista en los Estados árabes, y se decidió avisar a los agentes comunistas en dichos Estados para que cooperen estrechamente con los nacionalistas árabes.

Se resolvió además trasladar el «departamento árabe» de la Internacional comunista de Atenas a Beyrouth.

El «Matin» escribe que el director de la delegación comercial soviética en Atenas, Yurieff, quien en el año pasado hizo un viaje de propaganda por los Estados árabes recibió instrucciones para efectuar un nuevo viaje, durante el cual habrá de comunicar con los agentes comunistas en varios Estados, y entregarles cantidades considerables de dinero. Para que la cosa pase desapercibida, el departamento ruso del comercio extranjero establecerá varias delegaciones en Siria, Palestina y en el Yemen.

Rusia

No hay estabilización social y política, dice la prensa de oposición

Moscú 3.—Los periódicos rusos blancos desmienten las noticias del gobierno sobre la estabilización social y política después del fracaso completo de los planes gubernativos sobre industria y agricultura.

Anuncian continuas detenciones de elementos sospechosos y fusilamientos.

Inglaterra

Baldwin expone el programa parlamentario.—El discurso de Sir Sinclair

Londres 3.—Mr. C. R. Attlee, que fué reelegido hoy leader del Labour Party en la Cámara de los Comunes acogió con satisfacción el anuncio de un proyecto de ley para hacer desaparecer las anomalías en la situación de los ministros.

Es probable que se aumente el sueldo al primer ministro y que se igualará el de los demás ministros.

El primer ministro, que habló después de Attlee, declaró que el próximo jueves será dedicado a un debate sobre política extranjera.

El ministro de Negocios extranjeros, al abrir dicho debate, hará un resumen general de la situación internacional.

Baldwin añadió que el debate sobre el tratado entre Inglaterra y Egipto tendrá lugar probablemente en los días que seguirán la semana próxima.

El jueves se hará una declaración referente a Palestina y se espera que todos los partidos en dicha nación cooperarán con la comisión real que ha de salir en breve para allí y que podrá hacer su relato con toda libertad.

El proyecto de ley sobre orden público es urgente y el gobierno espera que será votado antes de Navidad.

El leader de los liberales, sir Archibald Sinclair, dijo que la situación internacional causa mucha ansiedad entre los miembros de todos los partidos y pidió se dedicara un día más al debate sobre Negocios extranjeros.

Atribuyó a la debilidad de la política del gobierno el hecho de que mientras que hace un año cincuenta naciones estaban siguiendo la dirección de Gran Bretaña en la resistencia unida contra la agresión, ahora el gobierno no es capaz de conseguir se reúna a cinco potencias para celebrar una conferencia con el objeto de mantener la paz en el Oeste de Europa y el país se halla expuesto a las burlas y amenazas de estadistas extranjeros.

El almanaque de estadísticas de Alemania ha sido publicado con los informes de costumbre sobre las condiciones sociales, económicas y agricultura del Reich.

Dicha edición es especialmente extensa, porque incluye nuevos datos sobre la producción agrícola e industrial, sobre las carreteras para automóviles, las estadísticas de los accidentes de la circulación en caminos, de los sueldos y salarios, etc.

El capítulo internacional, muy voluminoso, expone detalladamente el desarrollo de la economía y de la población en el extranjero y por primera vez publica informes detallados sobre el desarrollo económico después de la guerra en las colonias que fueron de Alemania y que están sometidas ahora al régimen de mandato.

El embajador de Gran Bretaña en esta capital, sir Eric Phipps, hizo ayer una visita al ministro de negocios extranjeros, para exponer la actitud del gobierno británico, referente a ciertas frases del discurso del ministro de propaganda del Reich, Dr. Goebbels, y también a las palabras pronunciadas recientemente por el ministro Goering.

El ministro de Negocios Extranjeros

Berlín 4.—El embajador de Gran Bretaña en esta capital, sir Eric Phipps, hizo ayer una visita al ministro de negocios extranjeros, para exponer la actitud del gobierno británico, referente a ciertas frases del discurso del ministro de propaganda del Reich, Dr. Goebbels, y también a las palabras pronunciadas recientemente por el ministro Goering.

Berlín 4.—El ministro austriaco de negocios extranjeros, Schmidt, declaró ayer a los periodistas extranjeros que se han realizado completamente las esperanzas de una mejora de relaciones entre Alemania y Austria, expresadas con motivo de la firma del acuerdo austro-alemán, el día 11 de julio último.

Añadió que ha aceptado la invitación del ministro alemán de negocios extranjeros von Neurath, de ir a Berlín en la segunda mitad de lmes actual.

Después de hacer resaltar el asunto de las banderas alemanas enarboladas en territorio austríaco y el problema del turismo en ambas naciones han quedado solucionados de modo satisfactorio. Schmidt aludió al discurso de Mussolini, en Milán, en el que el duce insistió en la independencia del Estado austríaco.

Schmidt declaró también que Austria sobre todo manifiesta su petición de que desaparezca la relación actual entre el Pacto de la Liga y los tratados de Paz.

Pide también además, que la Liga no examine los asuntos que puedan ser solucionados más fácilmente, por negociaciones directas entre las partes interesadas.

Una huelga ilegal planteada por los comunistas para crear dificultades

Nueva York 4.—David Grange, vicepresidente de la Unión Internacional de Gentes de Mar, declaró que la huelga actual es ilegal, y añadió que la Unión está dispuesta a proporcionar tripulaciones a todos los barcos afectados por el movimiento rebelde, y hasta a armar a los tripulantes para su defensa.

El presidente del comité de huel-

ga, Joseph Curran, dijo que ello dará lugar a violencias.

Grange declaró que se trata de una lucha de los comunistas contra los americanos.

Están parados 278 barcos y 80 mil hombres, y además 8.000 obreros empleados en la construcción de barcos y trabajo de la madera.

En Honolulu, la situación es grave; empujezan a escasear los víveres, y 400 turistas que desembarcaron allí no pueden salir.

China

Supuestas torturas de la policía japonesa

Hong Kong 3.—Tres marinos británicos complicados en el incidente de Kee-Lung declararon que fueron torturados por la policía japonesa, para arrancarles confesión, y que un oficial que quiso ponerles en libertad fué amenazado con la prisión.

Los tres llevan heridas en la cara, a consecuencia de las violencias que sufrieron, y uno de ellos tiene la mandíbula rota.

España

Es inminente la toma de Madrid.—El nuevo Gobierno ha acentuado el extremismo

Toledo 3.—Las tropas nacionalistas se encuentran ahora cerca de la periferia de Madrid.

Las fuerzas del gobierno disponen de aeroplanos, carros de asalto y cañones de los soviets.

Se cree inminente la toma de la capital.

En el nuevo gabinete que se ha constituido entran todos los elementos extremistas.

Se ha tomado Villaviciosa y Móstoles

Talavera de la Reina 3.—Las fuerzas nacionalistas que avanzan en la dirección de Madrid desde el Sur continuaron progresando hoy.

Se apoderaron de las ciudades de Villaviciosa y de Móstoles y sus posiciones se extienden ahora desde Pinto en la carretera de Aranjuez hasta Villaviciosa.

El puente sobre el Guadarrama, que había sido destruido en parte por los rojos, con dinamita, ha sido reparado en un tiempo relativamente corto por el cuerpo de ingenieros de los nacionales.

Una interesante información del «Daily Telegraph»

Madrid 4.—El corresponsal del periódico inglés «Daily Telegraph» escribe que los cañones pesados de los nacionales pueden alcanzar ahora la capital.

Los mensajes del Gobierno, interceptados por los nacionalistas, indican que ha surgido un conflicto entre el ministerio de la Guerra y los comandantes militares a quienes se dió la orden de mantenerse en sus posiciones, pero ellos quisieron retirarse.

Los comunistas hacen un llamamiento para un esfuerzo supremo, para salvar la capital.

La compañía del Lloyd está investigando los rumores según los cuales Barcelona y otros puertos españoles están bloqueados por minas.

Se dice que Franco al entrar en Madrid encontrará reservas en oro por valor de 61 millones de libras esterlinas, que en julio último habían sido consideradas como desaparecidas, debido a los envíos de oro del gobierno al extranjero.

Austria

Manifestaciones de Schmidt

Viena 4.—El ministro austriaco de negocios extranjeros, Schmidt, declaró ayer a los periodistas extranjeros que se han realizado completamente las esperanzas de una mejora de relaciones entre Alemania y Austria, expresadas con motivo de la firma del acuerdo austro-alemán, el día 11 de julio último.

Añadió que ha aceptado la invitación del ministro alemán de negocios extranjeros von Neurath, de ir a Berlín en la segunda mitad de lmes actual.

Después de hacer resaltar el asunto de las banderas alemanas enarboladas en territorio austríaco y el problema del turismo en ambas naciones han quedado solucionados de modo satisfactorio.

Schmidt aludió al discurso de Mussolini, en Milán, en el que el duce insistió en la independencia del Estado austríaco.

Schmidt declaró también que Austria sobre todo manifiesta su petición de que desaparezca la relación actual entre el Pacto de la Liga y los tratados de Paz.

Pide también además, que la Liga no examine los asuntos que puedan ser solucionados más fácilmente, por negociaciones directas entre las partes interesadas.

Se Alquila

un piso espacioso con bajada al mar. Avenida 14 abril, 93.—Terreno. Informes: El Día, Dantús 2.

IMPRESA DE «EL DÍA»

Baleares EL DELINCUENTE - LA NAVE DE SATAN En Español

HOY DE 3 A 11'20 Sábado próximo: Conchita Borull - Pepita Campos - Encarnita Castro - Dorina. Precios Populares con Spencer Tracy